
第 2 回開業医・リハビリテーション療法士セミナー  

アンケート集計結果 
２０２０年２月１３日（土）１７：００～１９：００（オンライン開催） 

参加者合計  ５９名 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

本セミナーについてご意見・ご感想をご記入ください。 

・全国的な事業になるといいですね 

・心因性の疼痛に対して、具体的にどのように関わっているのかがわかり勉強になりまし

た。 

・具体的な診察対応が見れてよかったです。 

・多職種が参加しているので、新しい視点を得ることができます。 

・具体的なビデオをお示しいただきありがとうございました。小グループでも具体的なこと

を聞けて慢性疼痛への取り組みのイメージが出来ました。ありがとうございました。 

・痛みのご専門の先生方のお話しや活発なご意見交換を聞くことができ、大変勉強になりま

した。ありがとうございました。 

・多くの先生方が慢性疼痛に真摯に取り組む次代となっていることが理解できました。時代

の変化を感じました。本事業や本セミナー等のおかげと思います。 

・良い例での声かけがよく、参考になった。Zoomを使ったセミナーの進行が参考になった。 

・慢性疼痛に対する医療者の取り組みや考え方を直接キャッチアップできる良い機会とな

りました。一方通行の講演ではなく、ブレイクアウトルームに分かれたディスカッション

が考えを深めるうえで有効でした。 

・班別の討論等新しい経験をさせていただきましたありがとうございました 

・症例のビデオは良い・悪いモデルを学ぶのに大変良い教材だと思いました。 

・"悪い例→良い例のシミュレーション動画をグループディスカッション後にポイントをキ

ャプション入りで再度見返す時間を設けると理解や気づきが増すと思います。 

・動画はもう少し短い&シーンごとに分割してもいいかも。 

 



・今はすでに認知行動療法アプローチを実践されている先生が多く参加されていますが、教

育、啓発という目的が拡がってくるにつれて、普段のアプローチが動画とは違う医療者に

も多く参加してもらうようになった場合、動画の医療面接の情報が多く、見逃す点が多い

と感じたためです。" 

・"大変勉強になりました。ありがとうございました。 

・すぐに臨床に役立てる事、当面の課題、今後目指して行く方向性等をお示し頂き、幸甚で

す。" 

・また、参加したいと思います。レジメが細かくて老眼には、きついです。もう少し、大き

な絵のレジメを希望します。 

・大変勉強になりました。ありがとうございました。 

・"悪い例→良い例のシミュレーション動画をグループディスカッション後にポイントをキ

ャプション入りで再度見返す時間を設けると理解や気づきが増すと思います。 

・動画はもう少し短い&シーンごとに分割してもいいかも。 

・今はすでに認知行動療法アプローチを実践されている先生が多く参加されていますが、教

育、啓発という目的が拡がってくるにつれて、普段のアプローチが動画とは違う医療者に

も多く参加してもらうようになった場合、動画の医療面接の情報が多く、見逃す点が多い

と感じたためです。" 

・"悪い例→良い例のシミュレーション動画をグループディスカッション後にポイントをキ

ャプション入りで再度見返す時間を設けると理解や気づきが増すと思います。 

・動画はもう少し短い&シーンごとに分割してもいいかも。 

・今はすでに認知行動療法アプローチを実践されている先生が多く参加されていますが、教

育、啓発という目的が拡がってくるにつれて、普段のアプローチが動画とは違う医療者に

も多く参加してもらうようになった場合、動画の医療面接の情報が多く、見逃す点が多い

と感じたためです。" 

・大変勉強になりました。ありがとうございました。 

・すぐに臨床に役立てる事、当面の課題、今後目指して行く方向性等をお示し頂き、幸甚で

す。 

・悪い例→良い例のシミュレーション動画をグループディスカッション後にポイントをキ

ャプション入りで再度見返す時間を設けると理解や気づきが増すと思います。 

・動画はもう少し短い&シーンごとに分割してもいいかも。 

・今はすでに認知行動療法アプローチを実践されている先生が多く参加されていますが、教

育、啓発という目的が拡がってくるにつれて、普段のアプローチが動画とは違う医療者に

も多く参加してもらうようになった場合、動画の医療面接の情報が多く、見逃す点が多い

と感じたためです。 

 

 



今後のセミナーについてのご要望がありましたらご記入ください。 

・理学療法士や医療スタッフ向け、または多くの人たちのかかりつけとなっている開業医内

科医師向けにもセミナーがあるとよいと思います 

・平日の夜が参加しやすいです。 

・2 時間は手ごろな時間と感じました。 

・今回のようなタイムスケジュール 土曜 夕方はありがたい。 

・非医療者でも参加できる場があれば、引き続きご案内いただければ幸いです。 

広報宜しくお願いいたします 

・今回のセミナーは実際の診療場面に生かすための学びを得ることができました。以前、慢

性疼痛に関する基本的なことを学ばせていただきましたが、例えば現在進行している法

律関係の内容、今後の取組、ネットワークの連携の仕方など、実際面の学びの場を設定し

ていただけると大変ありがたいです。 

ただ、全体の取り組みを考えていくと、特定の内容を多数の方に知っていただく必要があ

るでしょうし、例えば、知識に関しては HPに情報を記載していただけるとありがたいで

す。 

・シミュレーション動画２つを解説入りで web 上で見られるようにしていただけると、多

くの方に役立つのではと思います。 

・オンデマンド配信もあると助かります。 

・続けることで、色々な意見を吸収出来ると思いますので、また、参加したいと思います。 

・シミュレーション動画２つを解説入りで web 上で見られるようにしていただけると、多

くの方に役立つのではと思います。 

 

その他 

・次回はカメラありで討論に参加できるようにしたいと思います。ありがとうございまし

た。 

・三木先生のお顔を拝見できてよかった。 

・今回、運営された先生方、貴重な体験をありがとうございました。 

・お疲れさまでした。 

・特にありません。ありがとうございました。 

・ありがとう御座いました。 

・心因性疼痛と診断できる根拠は何なのでしょうか？心理社会的な困難を抱えた慢性痛患

者ととらえる方が正しいのではと思いました。 

 

 

 

 



 

 

 

 


